



**BUAP**



**ALSFAL**

Asociación de Lingüística  
Sistémico-Funcional  
de América Latina



**EXPLORANDO TEXTOS  
Y CONTEXTOS DESDE  
UNA PERSPECTIVA  
SISTÉMICO-FUNCIONAL**

## **Sobre las nociones de “texto” y “contexto” en la Lingüística Sistémica Funcional a la luz de los desarrollos en la teoría y en el análisis crítico del discurso**

Adriana Bolívar

Abolivar\_2000@yahoo.com

Universidad Central de Venezuela

Las nociones de texto y contexto son categorías centrales en la Lingüística Sistémica Funcional y han marcado la investigación del lenguaje en muchas direcciones en distintos países del mundo, y también en América Latina. No obstante, como toda teoría, la LSF ha sufrido modificaciones a la luz de cambios introducidos por lingüistas quienes han visto en ella su robustez teórica y metodológica para explicar el lenguaje desde una perspectiva socio semiótica (Halliday, 1978). Al mismo tiempo, investigadores de otras disciplinas, no necesariamente interesados en construir teoría del lenguaje, recurren a la LSF y proponen justes para explicar problemas sociales marcados ideológicamente (ej. Fairclough, 2003). En esta conferencia examinaré las nociones de texto y contexto a través de un análisis que articula tres ejes principales: a) la LSF y sus desarrollos, particularmente en relación con la evaluación en el texto y la teoría de la valoración (Bolívar, 1994; Martin y White, 2005; Thompson y Hunston, 2000;); b) críticas a las concepciones de texto y contexto en la LSF provenientes del análisis crítico del discurso (ej. van Dijk, 2008; van Leeuwen, 2005) que, como campo multidisciplinar, está experimentando cambios importantes (Krzyżanowsky y Forchtner, 2016), y c) mi propia experiencia con la LSF desde el año 1979 cuando descubrí su existencia, mis interrogantes sobre las nociones de texto y contexto, y las soluciones que encontré para estudiar el discurso desde una perspectiva interaccional (Bolívar 1986, 2007, 2018). Argumentaré que, a pesar de las críticas, la LSF sigue siendo la mejor opción para estudiar el lenguaje y que los nuevos desarrollos pueden contribuir a profundizar aspectos importantes de la teoría, así como a fortalecer los estudios descriptivos y críticos del discurso. Me referiré en particular a la investigación de la LSF en América Latina y discutiré la contribución que podemos hacer desde nuestra(s) cultura(s). Palabras clave: texto, contexto, crítica, aportes, América Latina